

Le Régiment des Sapeurs
Pompiers de Paris et son action
dans la résistance

Histoire (suite)

durant

par le Commandant Charny

Detenteur des archives de l'Organisation

clandestine "Sécurité Parisienne" dont il était l'un des fondateurs avec le Colonel Camus, le Commandant Cuvier, le Capitaine Beltramelli, et dont il animait le Secrétariat.
Colonel Lieutenant -

Allo 18 dans son numéro 407 fait état d'actions de Sapeurs Pompiers des Régiments au cours des journées de la libération de Paris du 18 au 25 juillet 1944. Ces journées ont été officiellement reconnues comme "FFI" ~~pour~~ ^à certains pour leur spontanéité, ~~pour certains~~, à leur fin tragique pour d'autres, au cours d'actions de combat ou d'extinction d'incendies, au cours d'actions de combat ou d'extinction d'incendies, justifiant cette décision. Il est par ailleurs fait mention du manque d'éléments précis, rendant le dossier incomplet.

Ce récit de ce qui suit a pour but d'affirmer des précisions concernant une organisation clandestine existant au sein du Régiment de l'époque dont les racines remontent au début du mois de juillet 1942, en comme du Commandement en place, pour des raisons de sécurité, avec comme mission principale la préparation à une future libération de Paris nécessitant une structuration ~~appareillée~~ indépendamment de cela ~~et~~ un réseau de renseignements ~~qui~~ et ~~qui~~ cas de bombardement devant ~~de~~ devait être imprimer.

Tous les rapports journaliers des renseignements occasionnels étaient ~~transmis~~ à la carrière Duflot, contre l'instinct, ou du détachement Rapide ~~à~~ ses défenseurs des interventions quotidiennes des Secteurs Parisiens, et opéra disposait de tous les renseignements et plans des établissements ~~de~~ "dangerous" de la Région parisienne.

Ce dernier, après la libération, a fait l'objet d'une mesure de "réserve" en

en raison de l'effet de "faction" qu'il risquait d'occasionner au sein de l'ensemble du Corps et toute l'action de la unité

Parisienne a été considérée comme au crédit du Régiment tout entier et ses missions de combat ~~dans~~ le même esprit que celles d'extinction. Ses armes, les branards, fabriqués par le Sapeur Botter, taillés de métal, disparaissent rapidement et des dommages fut conservé par quelques feux dans
40 autres. Un exemplaire en a été recueilli.
Il y a 2 ans pour la ~~Brigade~~ Jeunial ~~Brigade~~

Le silence ayant été rompu, il est maintenant possible de considérer, dans l'intérêt des survivants et de leur famille la "prescription" comme terminée.

C'est au cours du dernier trimestre 1942 que quelques officiers se concertent pour une possibilité d'action ultérieure.

Un des premiers, l'Adjudant Pierre de la 7^e Compagnie qui recrute particulièrement dans le milieu des officiers, puis le Sapeur Sarté ~~Botter~~, également de la 7^e Cie, se voit attribuer les fonctions d'Agent de liaison avec l'extérieur.

En 1943, le ~~commandant~~ Clichy, le Capitaine Beltramelli, le Lieutenant Charron forment, avec quelques hommes un petit régiment, qui sous maîtrise prudente et avec l'aide du Lieutenant Colonel ~~Camus~~ avec pour chef le Lieutenant Colonel ~~Camus~~.

A cette époque, le Régiment Tradescanellard une unité militaire relevant de l'Infanterie est considérée comme une force par l'occupant comme une formation ~~professionnelle~~

2 et située dans une zone non combattante.

C'est au début 1944 et particulièrement au deuxième trimestre que s'effectua un recrutement massif et une répartition géographique en compagnies clandestines d'interventions futurs sans que le service normal ne soit affecté.

Plus de 850 grades et sapeurs répondirent à l'accord encadrés par 18 officiers. Ce secteur fut bien gardé et quelques arrestations seulement furent opérées.

C'est au 3^{er} trimestre 1943 que le Capitaine

Curie confia au Lieutenant Colmar, officier participant à toutes les sortes de détachement

Rapide pour bombardements la veillée de l'ennemi et enlever les résultats effect sur l'objectif, victimes, plans etc.

Ces résultats, rédigés dans la nuit suivante étaient

portés dans une boîte portative à l'origine par le

Lieutenant, connut par son ordonnance le Sapeur

Pays. C'est ainsi qui incarne le Wagon

citerne de carburant ayant échappé au bombardement de la Standard Oil, et expédiés sur la

gare de triage ^{de Noyelles}, ce dépôt fut bombardé

quelques jours plus tard. Le Capitaine Bernard,

officier détaché auprès de l'officier allemand contrôlant

les interventions, facilitait leur évacuation retardant

le retour de l'occupant.

Utilisation des lance-pierre jet "pendant

les premières minutes pour mettre en véhicule

le carburant en flamme complétant l'action

des bombardements avant l'arrivée de l'allié.

C'est aussi que ces relais porteront au cours du 1^{er} Semestre 1944 sur les bombardements Juvaux :

- 11 avril Aerodrome St Cyr
- 21 - gare de la Chapelle
- 28 - Gare et Ville d'Amiens
- 31 Mai au 6 Juin Ville de Rouen
- 19 Avril Grands boulevards de Paris
- 23 Avril Grand Palais
- 26 Avril Paris et Banlieue
- 28 Avril Melun

C'est ~~au contraire~~ cette période qui fut fertile en incidents, en actions individuelles clandestines :

GROS

"En Janvier 1944, c'est l'arrestation du Médecin Capitaine Gros et du Lieutenant Faurey,

- C'est aussi le départ du Sapeur Deguin qui organisera un groupe de résistance à Hambers près d'Évron (Mayenne) avec lequel des liaisons seront établies grâce au Sapeur Le Berre (dispositions du transport d'armes et de parachutage) au menage.

"Les combats blancs sont féroces" 27/3/44

En Janvier 44 se situe la prise de commandement de Sécurité Parisienne par le Commandant Cadet dans la perspective de la future

libération de Paris -

En février 44 des contacts sont pris avec le Commandant Barron de "Défense de la France"

et avec le M.L.M.

Rapports avec les Lieutenant Martin et Marco de "Etoile et Avenir" de la Place de Paris -

B) Un énorme travail de renseignements et des plans d'établissements d'armes occupées ou travaillant pour les Allemands ^{fut apporté}. La Caverne plus d'une centaine de communes, de forts de la Région Parisienne ou d'emplacements dans Paris et porte sur des milliers d'hommes, des armes en quantité, des chars et dont le détail et archives de "Sécurité Parisienne" représenterait un dossier qu'il n'est pas possible de relater dans ce document -

C'est en avril que les Caporaux Depoivre et Duval accompagnés du fils du Commandant Remus qui faisait cause commune avec notre organisation, partirent en mission de liaison pour Hambers.

En Juillet 1944, le Capitaine Curie accompagne du Lieutenant Charon, ont eu une entrevue dans un café de la place du Châtelet avec des représentants de l'"Homme de la Police"

Si Lieutenant Charon se réfugiait, il se cacha dans un couloir du métro par un bâton de gardiens de la paix alors qu'il était fermé, et affaire à un gardien de l'autre organisation en couverture et passa dans un couloir !!

Cet même officier, brûlé et étant l'objet d'une recherche, alors qu'il était à la caserne Duplex, déclara à son salut au réflexe d'un jeune Sapeur dont il avait été l'instructeur. Celui-ci, au poste de garde, fut alerté, recevait deux allemands en civils, accompagnés d'un français portant l'uniforme L.V.F., fit la demande téléphonique qui en récolta constaté le code d'alerte et permit la disparition du Lieutenant jusqu'à ~~l'arrimage~~ ^{le 15 Août} !

ce jeune Sapeur qui fit carrière par la suite se trouve être l'actuel ex Adjudant
Se Bretón Jean-Baptiste, Président de la
jeune section ANACAPP Midi-Pyrénées Aquitaine
de Bordeaux -

— Journée de libération

Voir 4/

4) Allo 18 a déjà fait état des activités effectuées
des les 15, 16, 17 et 18 Août 1944 et c'est à partir du
20 Août que commencent les actions coordonnées de
"Sécurité Parisienne", les rapports suivants en exposent
l'essentiel. Des ~~déroulement~~ déroulements tels qu'ils sont fauves
au Lieutenant Charon, surtout sur la 4^e Compagnie
de résistance dont il animait le commandement à Duplex,
engagée la première au sud et à l'ouest de Paris.

Journée du 20 Août: toutes les sections de cette
Compagnie se rassemblent à la Caserne Duplex avec
l'accord du Capitaine Scamiglio, commandant le
Centre d'instruction, qui se révèle être que mon contact
pour "Sécurité Parisienne", est lui-même un résistant clau-
drier et qui œuvrera pendant toutes les journées de
libération en parfait accord avec le Lieutenant Charon
et le Commandement de "Sécurité Parisienne".

Journée du 21 Août Prend de contact avec
les FFI du Secteur Sud des Capitaines Suchet et
de Montsegur à la Mairie du XV^e arrondissement

Journée du 22 Août
S'après midi, sur demande du Capitaine Suchet
une section de la 4^e Cie de "Sécurité Parisienne" est
engagée à 22^e rue de Vaugirard pour la confiture
d'une barricade

Compagnie
6^e Cie (Grenelle) 4 Sergents 5 Cappes 14 Sapeurs
- 9^e Cie (Montmaur) 2 Sergents 3 Cappes 14 Sapeurs
11^e Cie (Sèvres) 3 Sergents 3 Cappes 17 Sapeurs
22^e Cie (Lury) 1 Sergt 3 Cappes 18 Sapeurs

Retour le 23 à 8 h. sur l'ordre du Capitaine
Charon (^{mandat} le 16/8 par le Commissaire belge dans
territoires occupés)

Journée du 23 Août

- A au ordre du Commandant Curie
(from le 16 Août) Toutes les Compagnies de
"Sécurité Parisienne" procèdent au relevé de tous
les barrages et emplacements occupés par les
allemands dans Paris et en Banlieue. Pour
sa part, la 4^e Compagnie de Dupleix détache une
Section de la 11^e Cie (Sergent) qui effectue le travail
dans le 6 et 14^{me} arrt - à faire de 15 heures.
Retour à 19 heures -

- A 12 heures, le Sergent Chauveau et le
Sapeur Sarté de la 11^e Cie partent en Mission
de Brétigny par ordre du Commandant Curie.

Ils sont de retour le 24 Août à 10 heures

- A 21 heures, le Sergent Pfeiffer et 3
Sapeurs de la 11^e Cie sortent en camionnette en
récupération d'armes ordre du Capitaine Chanoz.

Au retour le 24 à 10 heures le Sapeur Toubert
conducteur de la Camionnette est blessé au
cours d'une fusillade place de l'Etoile, et
entre à l'hôpital. La camionnette porte de
nombreuses traces de balles -

- Avec l'autorisation du Colonel, le Sapeur
Mouchoumet est mis à la disposition des
FFI du 15^{me} arrt le lendemain dès 7 heures -

Journée du 24 Août -

- 11^h 30 le Sapeur Suré (22 ci) est détaché
à l'Etat Major Bureau du Colonel comme interprète.

- 15 heures - La Section de la 22^e Compagnie sous
les ordres du Sergent Ramstein se rend rue
de la Croix Nivert, angle de la rue de la Convention,

RAMSTEIN

— — —

5)

~- Construction de barricades avec les
FFI. Retour à 19heures -

• A 15 heures La section de la 11^e compagnie
sous les ordres du sergent Pfeiffer se rend
13 rue A. de Neuville aux ordres de l'EM.
• FFI.

• A 17heures Une section formée par les 3 et
4^e compagnies vient renforcer les 2 sections restées
à Duplex -

• Le Sergent Fréchot, de la 14^e compagnie,
fait plusieurs voyages au feu du Grand Palais
et récupère :

12000 cartouches de mitraillettes Steyr

2200 cartouche de fusils Mitailleur -

4 mitraillettes Steyr -

2 fusils

24 grenades

58 chargeurs divers

• A 19heures Le Capitaine Charnoz
prend le commandement d'un détachement
de 3 sections (2 de Duplex et une de la
22 Compagnie) avec l'Adjudant Delaby et
rejoignent l'état Major à Champenel en
voiture d'incendie, les coffres fourrés d'armes
et de munitions remplaçant les matériaux
d'incendie, en passant par la Tour Eiffel et
le Pont d'Iéna où est poste un blindé Allemand
qui ne réagit pas aux coups de feu !



25 Avril

Le Detachement de Sécurité Parisien
Sur les ordres du Capitaine Charron, se
rend Avenue de la Grande Armée et place de
l'Étoile. Ces Secteurs sont repartis en
surveillance sur les toits.

Le Capitaine Charron avec les Secteurs
du Sergent Frochot, à pied, en fin de
matinée, guident et appuient l'action des
chars du 2^{dt} Drome qui se portent sur
l'Hôtel Majestic. Des Allemands se rendent
et sont localisés provisoirement jusqu'à leur
transfert à Duplex. Le Caporal Pontramond
de la Section Frochot est blessé à la tête
par éclat de grenade.

L'Hôtel Majestic est envahi grâce
aux plans fournis par la direction à l'officier
de char. Le Caporal Gechto et le Sapeur
Clochard ont fait montre d'une attitude
courageuse au cours de ces actions.

Au cours de cette journée, 3 agents de la Gestapo
sont arrêtés dans les sous-sols de l'Aubanade d'Autrich.

C'est au cours de cette journée que
se situe l'épisode du Commando de
Cinq grades et Sapeurs auxquels le 4^e de
Commando, formé à l'instigation du Capitaine
Sarniguet avec deuxas de mette en place
un drapeau tricolore au sommet de la Tour Eiffel.

6) Dans les conditions suivantes relatives
précédemment fait "Allo 18"

Pendant cette journée, on défile, tire, s'exécute, le personnel connaît à la chanc aux tirs isolés sur les toits -

A 17 heures l'Adjudant Delaby fut chargé d'assurer le service d'ordre à l'hôtel de Paris pour la réception du Général de Gaulle avec du personnel des 3^e, 4^e, 9^e Cie et CHR jusqu'à 21 heures où, à sa rentrée, il fut affecté à la garde des prisonniers Allemands qui commençaient à affluer -

Journée du 26 Août. Ses 4 sections sont employées à la garde des prisonniers allemands.

A 17 heures l'Adjudant Delaby et la section de la 22^e Compagnie, partent en mission sur les toits à la recherche de tirs, signalés tirant sur la foule, ordre du Capitaine Samiguet.

Le Sergent Noël et le Caporal chef Durand de la 14^e Cie se joignent à la section, ce dernier est frappé mortellement d'une balle dans la tête alors qu'il se trouvait sur l'immeuble 10 rue de Presles -

Le Sapeur Berthel frappe au batteur alors qu'il se trouvait sur le toit du 13 rue de Presles lorsque arrivant au bas de place -

A 20^h30, la Section de la 29^e Compagnie reçoit du Capitaine Charny l'ordre de rejoindre Vitré -

Le Problème des Prisonniers

Les jours suivants le Commandement de la Caserne Dufleix se trouve confronté à un problème imprévu : la garde du ~~camp~~^{quartier} de prisonniers à loger, non pas en plus des effectifs (quelques déjâus) dont il disposait, en conservant sa mission principale d'interventions armes, comme en fait, une section composée d'éléments des 3, 4 et 9 compagnies, ~~et~~ armes et des missions dispensées, en immenses hangars, des armes et des munitions dispersées, la majorité Allemandes, un équipement sanitaire très suffisant et aucun ravitaillement. Il fallait faire vite. Le Capitaine Jarayut ~~défense~~ (nommé Commandant) désigne le Capitaine Chauzy directeur du camp.

Ce sont les allemands eux mêmes, encadrés, qui fournit main courante, infirmières, interprètes, armuriers etc.

Une partie fut réenclavée ~~en raison~~ des antagonismes se déclarant entre eux en raison de leur diversité d'âge, d'unité, de nationalité.

Des détachements procéderent sur le monté envoi des baraquages, à la recherche de leur cache de munitions, de la réalisation de leurs feuillées, de la démontation fonctionnelle de leurs armes....

Promotions au titre de la libération de Paris

En complément de promotions mentionnées dans le n° 407 d'allo 48 par la même décision Ministérale du 16 Août 1944 du Commissaire délégué aux opérations militaires des territoires occupés, sont promus :

7)

--- à titre provisoire pour compter du 16 Aout 1944

1) au grade de Chef de Bataillon.

- Ses Capitaines :

. Beltramelli (René)

. Sarniguet (Guy)

2) au grade de Capitaine

- Ses Lieutenant

. Gauvay (Georges)

. Blanc (René)

. Charron (Julien)

3) au grade de Lieutenant

- Le Sous-Lieutenant

. Eymard (Henri)

4) au grade de S/Lieutenant

- Ses Sous officiers

. Pierre (Georges)

Cette longue relation est surtout un exposé de fait avec un minimum de noms, principalement de ceux qui ont donné des ordres, commandé des actions, a pour but de souligner l'organisation et l'ensemble (que que clandestine) dont fait se prévaloir le Régiment de l'époque, dans l'esprit de la mission permanente, les récompenses obtenues par certains s'identifiaient aux traditionnelles pécunioses découlant des opérations d'extinction ainsi qu'en témoigne la citation suivante obtenue par l'auteur d'où les termes soulignant bien la forte prise fait pour tous à cette occasion :

Citation à l'U de la Division - QG N°429 du 19 octobre 1945 du Général de Corps d'Armée Koenig Ex Cdt des F.F.I.

"Officier qui après avoir fait preuve des plus hautes qualités militaires, a dépenché sans compter au service exclusif de la résistance, son intelligence, son activité, son expérience et sa ténacité. Ardent propagandiste, du patrioteisme le plus idéal, a sans cesse travaillé auprès des éléments placés sous ses ordres pour conserver intact leur esprit de lutte, leur volonté de résistance à l'ennemi.

A ensuite recrute pendant l'occupation des éléments de choix qui ont été au moment des combats du meilleur secours pour la libération de Paris. A organisé des barricades dans le quartier Duplex. Commandant une compagnie affectée au nettoyage des toits les 24, 25, et 26 Aout, a mené à bien cette mission délicate grâce à ses grandes qualités de chef".
Cette citation comporte l'attribution de la Croix de Guerre avec étoile d'Argent.

Considération importante: Bien que il soit mentionné au début de ce récit que 8 jours ont été reconnus comme "FFI" à certain en raison de leur engagement effectif ayant comporté des conséquences et malgré le caractère d'"acte" du Régiment, il n'y est résulté aucun droit au titre d'"ancien combattant" les conditions exigées n'étant pas remplies.

Il résulte que les courriels adressés au Commandant Charron, à ce sujet, directement ou par l'intermédiaire de la Brigade n'ont pas avoir de suite favorable. Quelques militaires ayant eu une action extérieure dans des zones classées combattantes et remplissant les conditions demandées ont pu être classés comme tels normalement. Seules ~~elles~~ les attaques possibles d'appartenance à "Sécurité Parisienne" ont été déjouées pour la satisfaction personnelle et intentionnelle de leur famille.

En annexe de ce récit, un état nominatif comportant les noms de ceux qui ont été reçus, accompagné de leur compagnie d'origine, de celle de unité, de leur N° d'inscription et d'insigne, est joint.

Il peut, belay la sécurité ~~et Allo~~ de la direction d'Allo 18, être diffusé sur ce Bulletin.

Le Commandant Charron se tient à ~~ses~~ disposition pour tout complément d'information à l'adresse suivante :

Résidence du Montfleury
1 rue de la Bourne
06270 Villeneuve-d'Ascq